

Health & Chess at *Imagine*

Le jeu d'échecs, outil thérapeutique ?

KAISSA, l'Institut *Imagine* et la société Léonard organisent la première édition de Health and Chess. C'est à l'Institut des maladies génétiques *Imagine* que se tiendra cet événement dont la programmation fera se croiser passionnés d'échecs, familles de patients, neurologues, psychiatres, spécialistes de l'autisme, décisionnaires et personnalités clés de la santé publique en France et à l'international.



Un événement soutenu par la Fédération Française des Echecs



Pourquoi Health & Chess ?

C'est la rencontre d'univers plus proches qu'on ne le pense : celui du jeu d'échecs et celui de la santé. Les ponts entre ces mondes sont en effet nombreux. Parce qu'il demande concentration, mémoire, réflexion, stratégie, créativité (...) le jeu d'échecs participe au développement et au maintien des facultés cérébrales des joueurs. Il valorise l'intelligence d'enfants différents, parfois malades ou rencontrant de grandes difficultés à communiquer. Il rend combattif et persévérant dans l'adversité.

Le jeu d'échecs cultive des qualités morales utiles dans l'épreuve de la maladie. Plus encore, il participe à une bonne plasticité cérébrale grâce à la démarche intellectuelle qu'il demande. Alors, peut-on en conclure que le jeu d'échecs constitue un outil thérapeutique ?

C'est la question qui réunira spécialistes et passionnés à *Imagine* les 23, 24 et 25 juin (programme provisoire ci-joint). Anatoli Karpov, 6 fois champion du monde de la discipline, nous fera l'honneur de parrainer cette rencontre organisée avec la société de conseil en santé KAISSA et soutenue par la Fédération Française des Echecs.

Imagine rassemble sur le site de l'Hôpital Necker-Enfants malades des équipes de recherche et de soins spécialistes de maladies génétiques touchant le cerveau des jeunes patients accueillis en

consultation : épilepsies, troubles autistiques et cognitifs, déficiences intellectuelles, malformations cérébrales, syndrome d'Aicardi-Gouttières, syndrome de Rett, maladies neurodégénératives (Friedreich...)... Il a semblé naturel de co-organiser Health&Chess pour valoriser et partager les avancées des 850 médecins, chercheurs et personnels de l'Institut *Imagine* auprès d'un public hétérogène et multi générationnel désireux de s'informer et d'approfondir sa connaissance du jeu d'échecs.

Les parties d'échecs et tables-rondes thématiques se succéderont pour offrir aux visiteurs une expérience ludique et instructive hors du commun.



Au Programme

Jeudi

23 Juin

Cocktail de lancement avec Anatoli Karpov de 20h à 22h30

Intervenants :

- ❑ Mot d'introduction : Franck Droin, remerciements, pourquoi Health & Chess, activités, modalités pratiques
- ❑ Pr Stanislas Lyonnet, Institut *Imagine* : intérêt pour le sujet
- ❑ Stéphane Escafre, Président de la Fédération Française des Echecs
- ❑ Vidéo de présentation sur Anatoli Karpov
- ❑ Anatoli Karpov : ses engagements pour les jeunes, sa perception sur les thématiques santé de Health and Chess, le jeu d'échecs dans le monde au service du développement



Vendredi

24 Juin

Trois tables rondes suivies d'un cocktail déjeunatoire de 10h à 14h

10h/10h45 : Mettre la maladie en échec : comment jouer aide à guérir...et vice-versa

- Les qualités nécessaires pour être un bon joueur (le combat, la lutte etc...) ;
- Les atouts psychologiques qui aident à guérir ;
- Le jeu d'échecs est le seul sport que l'on peut pratiquer à l'hôpital avec tous les bienfaits que cela peut avoir sur le moral (ne pas être isolé, continuer à avoir une activité et continuer sa passion...);
- Mais aussi...comment des spécificités/anomalies génétiques peuvent avantager un joueur.

→ **Intervenants** : **Alexandre Alcaïs** (Directeur de recherche en génétique humaine des maladies infectieuses), **Jean-Claude Moingt** (Président de Léonard), **Anatoli VAISSER** (triple champion du monde Senior)

Pause



- Animation avec Anatoli Vaïsser (triple champion du monde Senior) (30mn) – jeu aux échecs à l'aveugle (sans échiquier)
- Comité de Paris des échecs (où apprendre à jouer à Paris)

Au Programme

11h15/12h00 : Autisme, imagerie cérébrale et jeux (d'échecs)

- Les zones du cerveau mobilisées : que nous apprennent les dernières techniques d'imagerie ?
- Illustration : placement du regard et imagerie
- Exemple de l'autisme de haut niveau : quels changements/bienfaits liés à la pratique des échecs ?
- Biais d'apprentissage social ?
- Quelles spécificités par rapport à d'autres jeux (en réseau...) ?
- Des anecdotes et des exemples de grands joueurs d'échecs atteints d'autisme.

→ **Intervenants** : **Pr Francis Brunelle** (Chef de service de radiologie pédiatrique à l'hôpital Necker), **Stéphane Escafre** (Président de la Fédération Française des Echecs) **et Elizabeth Rossé** (psychologue)

Vendredi

24 Juin

**Partie simultanée avec Anatoli Karpov
de 14h à 16h**

10 échiquiers en simultanée, 30 participants (15 adultes (VIP, inconnus) / 15 enfants – pour souligner le caractère intergénérationnel des échecs)



Samedi

25 Juin

**Matinée dédiée aux enfants, rencontre et
partie simultanée avec Anatoli Karpov**

Les organisateurs

KAISSA

Créé en février 2013, l'activité de KAISSA consiste essentiellement à offrir des prestations de conseil en stratégie et innovation aux dirigeants du secteur de la santé. KAISSA se développe sur le marché français et à l'international (Afrique Francophone et Europe de l'Est)

Pourquoi lancer Health & Chess ?

- Deux associés de KAISSA sont passionnés par le jeu d'échecs
- KAISSA fait des prestations de conseil en stratégie – plusieurs références au jeu d'échecs
- La dimension internationale et intergénérationnelle du jeu fait partie de la stratégie KAISSA (mise en place de projet et de coopérations transverses dans le domaine de la santé)
- Signification du nom KAISSA : déesse mythique du jeu d'échecs, programme d'échecs développé en URSS
- KAISSA a déjà sponsorisé des tournois d'échecs depuis sa création

Site web : www.kaissa-consulting.fr

:imagine

INSTITUT DES MALADIES GÉNÉTIQUES

Premier pôle européen de recherche, de soins et d'enseignement sur les maladies génétiques, l'Institut Imagine a pour mission de les comprendre et les guérir. L'Institut rassemble 850 des meilleurs médecins, chercheurs et personnels de santé dans une architecture créatrice de synergies. C'est ce continuum inédit d'expertises, associé à la proximité des patients, qui permet à Imagine d'accélérer les découvertes et leurs applications au bénéfice des malades.

Les quelque 9000 maladies génétiques recensées touchent 35 millions de patients en Europe, dont 3 millions en France, où l'on compte chaque année 30 000 nouveaux cas. 60 % des enfants accueillis en consultation repartent sans diagnostic génétique et 90 % des maladies génétiques n'ont pas encore de traitement curatif. Face à cette problématique majeure de santé publique, le défi est double : diagnostiquer et guérir.

Site web : www.institutimagine.org

Les organisateurs



Franck Droin, joueur d'échecs passionné (Elo 2000), a fondé avec Jean-Claude Moingt (8 fois champion de France par équipe) et Joël Lautier (double champion du monde junior) la société Léonard, une entreprise dédiée au développement du jeu d'échecs auprès des entreprises, des collectivités locales, des clubs et des particuliers.

Principales activités

- Cours dans les écoles pour les collectivités (ex : Ville de Paris depuis 2014)
- Cours dans les associations (ex : IFAC, formation des animateurs depuis mai 2015, intervenons dans les maisons de quartier depuis mai 2014)
- Cours pour les particuliers (Neuilly-Levallois depuis 2014)
- Soutien à l'organisation d'événements en France (ex : Trophée Ernst and Young des grandes écoles 2016)
- Soutien à l'organisation d'événements internationaux (ex: Grand Chess Tour, Paris Juin 2016)

Site web : <http://leonard-echecs.com/>

Les contacts

- Deia Arenas : dkucher@kaissa-consulting.fr
- Clémence Ingard :
clemence.inglard@institutimagine.org
- Pauline Rodrigue-Moriconi :
pauline.rodrigue@institutimagine.org

